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ご  挨  拶
会長　工藤 美知尋（S 41年卒）

コロナ禍において、皆
様におかれましてはいか
がお過ごしのことでしょ
うか？

8月8日 現 在 に 至 り ま
しても、東京の感染者数
は 3万1千名弱と高い数
を示しております。こう
した状況を踏まえると、

非常に残念ですが、今年の総会・懇親会も昨年
に続き中止とさせていただきます。

これで 3年連続の中止となるわけですが、コ
ロナの感染急増が止まりませんので、致し方な
いと思います。来年総会・懇親会が開催出来る
ことを、今から楽しみにしております。

私自身、7月20日から 7月30日まで、コロナ
感染のため、自宅療養を余儀なくされました。
幸いにも 37度前後の微熱でしたが、4日間ほど
は倦怠感がありました。その後改善しましたが、
発症時点から左脚にシクシクした痛みがあり、
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未だ本復とは言えぬ状態が続いています。
自宅療養になりますと、コンビニやスーパー

などに買い物にも行けず、ひたすら書宅に籠る
生活となりますので、精神的にも結構辛いもの
があります。

その間（7月24日）米沢有為会主催のオンラ
イン講演会（テーマ『甦る米沢海軍』）がありま
したが、声などは潰れていなかったため、主催
者に黙ってお話することにしました。この講演
の模様は、後日 YouTube に載せるそうですから、
ご覧いただけます。

さて今年7月16日、恩師の酒匂純孝先生が他
界されました。私自身においては長井高校入学
時の担任して頂いた先生であり、後掲の『追悼文』
にも書きました通り、今日に至るまで、ご指導
を頂いた生涯にわたる恩師でありました。

昨年の会報では、高橋實先生の追悼文を掲載
しましたが、今年もまた恩師の追悼文を掲載し
なければならないことは、実に悲しい事です。

この数年で、数名の同級生が他界しました。
一人、二人と周辺から友人が姿を消したことは、
大変寂しいことです。

皆様におかれましても、何卒ご健康に留意さ
れますよう祈念申し上げる次第です。
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 2022年度（10月22日）の総会・懇親会中止！ 来年（10月21日）の開催を楽しみに！
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日頃より東京鷹桜同窓
会の皆様には、遠く離れ
た母校に想いを馳せてい
ただき、有形無形の多大
なるご支援をいただいて
おりますこと、心から感
謝申し上げます。　

昨年度、校長として着
任いたしました青栁敦子

と申します。今年こそは東京に出向いて、皆様と
顔を合わせながら 100周年記念事業等の御礼を
申し上げたいと願っておりましたが、残念ながら
叶いません。会報を通しての挨拶となりますこと、
お許しください。

昨年４月に着任した際、校門に堂々とそびえた
つ「建学の松」の雄姿に感動いたしました。また、

「万物我に備はる」の教育精神の下、数々のリー
ダーを輩出してきた長井高校の歴史と伝統を日々
感じております。生徒たちは、東京同窓会の皆様
から寄贈していただいた石碑に刻まれた崇高なる
願いのバトンを受け取りながら、「100年の想い
が紡ぐ未来へのストーリー」を創造すべく、高い
志を持って日々邁進しております。今後とも温か
いエールをよろしくお願いいたします。

今年102年目を迎えた長井高校は、これまでの
教育方針を受け、中学生にもわかりやすいように
コンパクトに表現した「スクール・ミッション（本
校の使命）」を策定しました。

創立以来受け継がれてきた「萬
ばん
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」の
校訓のもと、地域のリーダーを輩出してきた歴史
と伝統ある普通科高等学校として、挑戦し続ける
高い志と探究心を持ち、高い知性と豊かな情操、
健全な心身を兼ね備えた、地域と地球に貢献する
有為な人材を育成します。

「不易流行」ということばがありますが、どん
な時代になっても変わらずにあり続けるものと、
時代と共に変わっていくものがあります。本校の
教育における「不易」がまさに、「万物我に備わる」
の教育精神です。東京同窓会の皆様から寄贈いた
だいた石碑に刻まれている「いのちを守り、幸せ
を創り出し、愛を実らせるため」に、語り伝えら
れてきた　この智恵を学びとり、地域や地球に貢

献する人材を育成することが本校の使命だと捉え
ております。

一方、時代と共に変わる「流行」にあたる部分が、
学びの質の変化であり、その代表的なものが「探
究型の学習」です。これまでは、どれだけ知識を
持っているかが重視されて来ました。しかし、ＡＩ

（人口知能）を核とした超スマート社会の到来と
ともに、知識を持っていること自体よりも、持っ
ている知識をいかに活用するか、未知なる課題に
いかに主体的に取り組み、答えのない問いにも仲
間と協働しながら粘り強く向き合い、新しい解決
策や価値を創造していくことが求められる時代と
なりました。

そういった時代の要請を踏まえ、平成30年度

ご 挨 拶
長井高校 校長　青栁 敦子

長井高校の現況と課題　～本校の「不易流行」～

長井高校 校長　青栁 敦子

『山形新聞社』写真提供

『長井高校学校案内』から
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『長井高校学校案内』から

「 同 窓 会 館 」の 現 況 　
長井高校鷹桜同窓会事務局　工藤 誠一郎

同窓会の皆様には、日頃より本校教育活動全
般に対してご理解とご支援をいただき、心から
感謝申し上げます。

本 校 の 同 窓 会 館 は 1980年、 創 立60周 年 を
記念して建設されました。以来「鷹桜会館」の
名称で同窓会諸活動をはじめとして、部活動に
おける合宿や各種学校行事に欠かせない施設と
なっていました。それから 40年が経過し老朽
化が目立つことから、一昨
年 の 100周 年 記 念 の メ イ
ン事業として鷹桜会館の大
規模改修を実施いたしまし
た。すでにご承知の方も多
いかと思いますが、外壁が
塗り替わり内装も床や壁が
貼り替わり、全体が明るく
刷新されております。また、
懸案だった水道管工事も昨
年度中に終了し、今年度か
らは水回りの心配もなく利
用できるようになっており
ます。実際に、今年度鷹桜
同窓会幹事会兼総会は、鷹

桜会館 1 階ホールを会場に開催することができ
ました。日常的には、本校吹奏楽部がパート
練習をするために、毎回利用させてもらって
おります。それ以外にも、学校関係の諸会議
や保護者会など、校内施設では実施できない
規模の集まりには、同窓会館の存在は誠に有
難いものとなっております。

また、鷹桜会館内には本校並びに同窓会の足
跡を残した資料室があります。中には「山形県
立長井南高等学校校旗」など、歴史資料ととも
に現物史料も収められています。最近のトピッ
クスとして、今年度初めに新たな史料として加

（2018年）、本校に「探究コース」「一般コース」
が創設されました。1学年定員200名の生徒が、

「探究コース」40名（1クラス）と「一般コース」
160名（４クラス）に分かれます。探究コースに
は東北大以上を目標とする生徒が多く集まり、文
系理系問わず、課題研究の時間を１コマ増やした
教育課程の下で切磋琢磨しています。一般コース
は、地元大学等を目指す生徒が集まり、２年次か
ら文系２クラスと理系２クラスに分かれます。２年
前の卒業生（１期生）と今春の卒業生（２期生）
が、進路実現でも素晴らしい結果を出してくれま
した。主なところを挙げれば、一橋大学、東北大
学、山形大学医学部医学科といった難関大学を含
めた国公立大学の合格者数（延べ人数）がそれぞ
れ 79名、76名と、近年では一番多くの生徒が志
を貫きました。身近な事や社会の課題に興味を持
ち、自らテーマを考え探究していく学習は、生徒
にとって「学ぶことの楽しさや意義」を実感でき

る機会でもあります。また、地域の方々や大学の
先生方といったその道の専門家、つまり「本物」
と出会うことで、興味・関心や進路についての考
えが深まり、志望理由が明確になるようです。「探
究型学習」の強みがここに現れています。

一方、課題として挙げられるのが、コースの特
徴の出しづらさです。あくまでも「普通科」の中
の「探究コース」であり、一部の授業でコースを
融合して習熟度別の展開をするので、使用してい
る教科書が一般コースとほぼ同じです。進度を早
めることで、よりレベルの高い活用問題に取り組
む時間を捻出していますが、中学生にはわかりづ
らい構図になっています。3年連続での「定員割
れ」も大きな課題です。まずは、本校の「探究型
学習」の楽しさや、生徒が生き生きと学び学校生
活を謳歌している姿を、積極的に中学生やその保
護者、地域の方々に伝えることが肝要だと考えて
います。
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恩師酒匂純孝先生を悼む　
工藤 美知尋（S 41年卒）

我等 41 年卒業生の信
頼を一身に集めておら
れ た 酒 匂 純 孝 先 生 が、
2022 年 7 月 16 日 午 後
0 時 50 分、 享 年 88 歳
3 ヵ月 で 永 眠 さ れ ま し
た。7 月 18 日、 火 葬 の
後、長井市内の葬儀場
で告別式が行われまし
た。ただしコロナ禍のため、家族葬を以て執
り行われました。先生より格別のご恩顧を享
けた佐々木清彦君はじめ極少人数が参列しま

わったものを紹介します。「長井高等女学校棟
札」「山形県立長井北高等学校表札」「長井北高
等学校寄宿舎表札」です。いずれも、旧西置賜
郡庁舎（現長井市小桜館）倉庫に保管されてい
たものを、本校同窓会館に移させてもらいまし
た。今年度同窓会幹事会の折、参加された方々
には紹介し見てもらいました。

さて、現在の社会情勢では、新型コロナウイ
ルス感染症のまん延は３年を経過した現在も残
念ながら収束のめどが立っておりません。その
影響は、学校内では特に部活動に大きく及ん
でおります。以前であれば、夏季休業中は多く
の運動部が校内合宿に鷹桜会館を利用してお
り、連日高校生の活発な姿を見ることができま
した。現在部活動は、感染症対策のガイドライ
ンに則り、時間や密集を避ける等の制限の中で
行っています。一方、鷹桜会館利用による校内
合宿は当然ながら長時間、高密度で接すること
となるため行われておりません。従って、多く
の生徒が未だリニューアルした鷹桜会館に足を
踏み入れておらず、残念ながら、本来の恩恵に
あずかっていないのが現状です。

今年度、本校は創立102周年を迎えました。
本校の同窓会館はその伝統にふさわしい施設と
なりました。今後、現在の社会情勢が改善され、
人の集まりや距離感を縮めることができるよう

になったのならば、さらに多くの同窓生の方々
や、在校生の利用が期待されます。早期にその
ような日が来ることを祈念し、同窓会館の現況
報告とさせていただきます。

－ 6 － － 7 －第 38回 2019 年 8月 10日発行 第 38回 2019 年 8月 10日発行

した。日本の患者さんは痛いとか怖いとかいろい
ろ言うのですが、その方達は一言も痛いとは言わ
ない。終わると両手を合わせて本当に嬉しそうに
拝むのです。実に充実感のある仕事で、よい経験
をさせてもらったと感謝しています。
　現在は日々の診療に加えて大学同窓会の理事と
して頻繁に上京する他、大阪府女医会の会長など
医師会関係の役目が多々あって忙しい毎日です
が、元気だけが取り得の私ですからもう少し頑張
ろうと思います。健康に生んでくれた親にはいつ
も感謝あるのみです。医師としての心を祖父や両
親から教えてもらったことを、そして長井南高校
の卒業生であることを有難く、誇りに思って毎日
を過ごしています。

　東京鷹桜同窓会に参加・
出席するようになり、約
30 年が経ちます。
　高校卒業後、東京の大
学に進み、大学卒業後は
１年だけ実家に帰り、父
の仕事を手伝っていまし
た。結婚を機に東京暮ら
しになり、高校時代の友

達とも会う機会がありませんでした。
　そのような時に東京鷹桜同窓会・会報が届き、
東京に高校の同窓会があることを初めて知りまし
た。初めて同窓会に出席したのは、銀座の高松で
開催された平成 3 年でした。どの様な会なのか、
だれが来ているのかと行くまでは不安がありまし
たが、先輩や後輩に声をかけていただき、また同
級生 3 人とも会えて、高校時代の思い出話で盛り
上がりました。初めての同窓会は、私にとって楽
しい時間となりました。
　その後は毎年の東京鷹桜同窓会・総会・懇親会
に出席しております。また事務局を手伝って、数

年間約 3000 通の発送作業をし、学年幹事・副会長・
学年幹事・副学年幹事長・再び副会長と、東京鷹
桜同窓会に関わってきました。それには、義父の

「会に出ると様々な意見や見方があり、もし役を
務めることになっても成長の糧となるから」との
後押しがあり、長く続けられました。
　下記に平成年間の同窓会の開催場所を挙げてみ
ました。出席された方との近況報告や四方山話な
ど、お話しは楽しく年に一度の再会を楽しみにし
ています。

＜平成年間の東京鷹桜同窓会の開催場所＞

平成 元 年　　　　 東急ゴールデンホール 　
平成 02 年～ 04 年 銀座　高松　　　　 　  
平成 05 年  プチモンド ( 新宿 )　　　 
平成 06 年～ 07 年 モノリス ( 新宿 )　　　　　
平成 07 年  アスター ( 浜松町 )　　　
平成 09 年～ 10 年 摩天楼 ( 飯田橋 )　　　　 
平成 11 年  東京サマーランド
平成 12 年～ 14 年 摩天楼 ( 飯田橋 )
平成 15 年  エミール ( 神楽坂 )
平成 16 年  ホテル・エドモント
平成 17 年～ 20 年 もー𠮷𠮷( 神楽坂 )
平成 21 年  日本出版クラブ
平成 22 年  はあといん乃木坂
平成 23 年  日比谷・聘珍楼
平成 24 年  ガーデンパレス（御茶ノ水）
平成 25 年  ライオン銀座店
平成 26 年～ 30 年 アラスカ ( 日比谷 )
 

は、極めて大きなものがあります。現実の世の中
や多様な人生経験を、後輩に伝えていく義務があ
ります。
　医師でもあった福井藩士の橋本左内は、「小医
は人の病をなおす」「大医は天下国家の病をなお
す」という言葉を残しています。また、長岡藩の
小林虎三郎は、「米百俵の精神」で藩の復興をな
しとげました。財政困窮の折、近隣の藩から支援
を受けた百俵の米を、当座の食糧にあてることな
く学校の新設にあてました。人材の養成こそが、
藩の復興につながると考えたのです。学校は、後
に長岡中学校・長岡高校となり、幾多の国家的人
材を輩出しました。我が長井高校の百周年記念事
業にも、ぜひ「米百俵の精神」で取り組んでいた
だきたいものです。平成 28 年 5 月 27 日、広島
を訪れたアメリカのオバマ大統領は、演説のなか
で「人間社会の進歩を伴わない科学技術の発展は、
我々に破滅をもたらしかねない」と語りました。
将来を担う長井高校生の教育と長井高校に、最も
期待したい言葉です。

　私はＳ37 年に長井南
高校を卒業後、東京女子
医大に入学。医大卒業後
は長井の母の近くで暮ら
そうと固く誓っていたは
ずなのにどこで間違えた
か、大阪に来て勤務医と
して働いた後、眼科医院
を開業して今日に至って
います。3 人の子供も何とか 1 人前に育ち、今で
はすっかり大阪のおばちゃんです。
　以前、同級生の佐藤元保さんに「大阪では同窓
生もいなくて淋しい」と嘆いたら同級生で宝塚在
住の松田紀子さんと二人、東京の鷹桜同窓会に特
別に入れて頂いて今日に至っています。厚かまし
い話ですみません！
　大阪の地で眼科医として親しんで頂き、患者さ
んの医療以外の相談にまで乗ったり、無駄話の中
から病気を拾い出したりの診療を続けていられる
のは、祖父や父の医師としての背中を見て育って

きたからだと思います。
　夜中や日曜でも急患があると嫌な顔一つせず診
察や往診に応じていた姿を見ていて、私も絶対そ
ういう医師になろうといつも思っていました。そ
の夢の方向は少し違ってしまいましたが何割かは
実現できていると思っています。
　エピソードは数々あります。
　長男が小学生の頃のある夜、私が入浴中に急患
がみえているというので急いで行くと、待合室で
息子が患者さんと家族の方にお茶を出していて、
患者さんは恐縮して「病院でお茶が出るとか思わ
なかった！」と大笑いでした。その息子も今は大
学病院で眼科医として働いています。
　またある時、私が校医をしている小学校の教頭
先生が土のついた蕪と大根の合いの子のようなも
のを持って来て下さいました。生徒たちが自然と
ふれあうための「ふれあい農園活動」で丹精込め
て育てた「田辺大根」で 300 年も前から伝わって
いる地場野菜なのだそうです。日本古来の野菜の
深い味わいを生徒さん達の真心と共に嬉しく賞味
しました。
　また、小学生の患者さんの様子が変なので聞い
てみると「帰りの電車賃を落としてしまった」と
の事。お金を渡してスタッフに駅まで送ってもら
い、後でお母さんから感謝の電話があってやれや
れ！　また、いつも来院しているお年寄りが、お
家が分からなくなって警察の方も近所の方も困っ
ている所へ、たまたま通りかかった私にその方が

「睦子先生！」と言って飛びついてきました。皆
ほっとして、おまわりさんには連絡先を教えてあ
げて一件落着。それ以降、巡回のおまわりさんが

「見回りました」というメモを入れて下さるので
とても安心です。
　毎日の診療はいつもその方の目線になってお話
しすることを心がけています。皆さん、心を許し
ていろいろなことを話して下さるのはとても嬉し
いことです。ただ、残念なことに最近は、特に若
い方では余計なことを話すのをあまり快く思わな
いそぶりが見えたり、はじめから疑いの眼で見て
いたり。ずいぶん世の中も変わってきていること
を肌で感じることがあります。
　その他に、数年前まで年に 1 ～ 2 回、同じ眼科
医の主人とベトナムやタイに医療奉仕に行ってい
ました。メコンデルタ地帯の本当に田舎の、医師
もいない小さな診療所で診察をし、タイでは白内
障の手術もしました。田舎の貧しい地域への巡回
診療で手術が必要な人達を車で病院に連れてきて
手術をするのです。その人達の静かな事に驚きま

[Ⅰ]  都会での地域医療に生きて[Ⅰ]  都会での地域医療に生きて
長井南高校　杉本 睦子（S37年卒）

　東京鷹桜同窓会に参加・

[Ⅱ]  私と東京鷹桜同窓会[Ⅱ]  私と東京鷹桜同窓会
藤野 由美子（S43年卒）
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した。日本の患者さんは痛いとか怖いとかいろい
ろ言うのですが、その方達は一言も痛いとは言わ
ない。終わると両手を合わせて本当に嬉しそうに
拝むのです。実に充実感のある仕事で、よい経験
をさせてもらったと感謝しています。
　現在は日々の診療に加えて大学同窓会の理事と
して頻繁に上京する他、大阪府女医会の会長など
医師会関係の役目が多々あって忙しい毎日です
が、元気だけが取り得の私ですからもう少し頑張
ろうと思います。健康に生んでくれた親にはいつ
も感謝あるのみです。医師としての心を祖父や両
親から教えてもらったことを、そして長井南高校
の卒業生であることを有難く、誇りに思って毎日
を過ごしています。

　東京鷹桜同窓会に参加・
出席するようになり、約
30 年が経ちます。
　高校卒業後、東京の大
学に進み、大学卒業後は
１年だけ実家に帰り、父
の仕事を手伝っていまし
た。結婚を機に東京暮ら
しになり、高校時代の友

達とも会う機会がありませんでした。
　そのような時に東京鷹桜同窓会・会報が届き、
東京に高校の同窓会があることを初めて知りまし
た。初めて同窓会に出席したのは、銀座の高松で
開催された平成 3 年でした。どの様な会なのか、
だれが来ているのかと行くまでは不安がありまし
たが、先輩や後輩に声をかけていただき、また同
級生 3 人とも会えて、高校時代の思い出話で盛り
上がりました。初めての同窓会は、私にとって楽
しい時間となりました。
　その後は毎年の東京鷹桜同窓会・総会・懇親会
に出席しております。また事務局を手伝って、数

年間約 3000 通の発送作業をし、学年幹事・副会長・
学年幹事・副学年幹事長・再び副会長と、東京鷹
桜同窓会に関わってきました。それには、義父の

「会に出ると様々な意見や見方があり、もし役を
務めることになっても成長の糧となるから」との
後押しがあり、長く続けられました。
　下記に平成年間の同窓会の開催場所を挙げてみ
ました。出席された方との近況報告や四方山話な
ど、お話しは楽しく年に一度の再会を楽しみにし
ています。

＜平成年間の東京鷹桜同窓会の開催場所＞

平成 元 年　　　　 東急ゴールデンホール 　
平成 02 年～ 04 年 銀座　高松　　　　 　  
平成 05 年  プチモンド ( 新宿 )　　　 
平成 06 年～ 07 年 モノリス ( 新宿 )　　　　　
平成 07 年  アスター ( 浜松町 )　　　
平成 09 年～ 10 年 摩天楼 ( 飯田橋 )　　　　 
平成 11 年  東京サマーランド
平成 12 年～ 14 年 摩天楼 ( 飯田橋 )
平成 15 年  エミール ( 神楽坂 )
平成 16 年  ホテル・エドモント
平成 17 年～ 20 年 もー𠮷𠮷( 神楽坂 )
平成 21 年  日本出版クラブ
平成 22 年  はあといん乃木坂
平成 23 年  日比谷・聘珍楼
平成 24 年  ガーデンパレス（御茶ノ水）
平成 25 年  ライオン銀座店
平成 26 年～ 30 年 アラスカ ( 日比谷 )
 

は、極めて大きなものがあります。現実の世の中
や多様な人生経験を、後輩に伝えていく義務があ
ります。
　医師でもあった福井藩士の橋本左内は、「小医
は人の病をなおす」「大医は天下国家の病をなお
す」という言葉を残しています。また、長岡藩の
小林虎三郎は、「米百俵の精神」で藩の復興をな
しとげました。財政困窮の折、近隣の藩から支援
を受けた百俵の米を、当座の食糧にあてることな
く学校の新設にあてました。人材の養成こそが、
藩の復興につながると考えたのです。学校は、後
に長岡中学校・長岡高校となり、幾多の国家的人
材を輩出しました。我が長井高校の百周年記念事
業にも、ぜひ「米百俵の精神」で取り組んでいた
だきたいものです。平成 28 年 5 月 27 日、広島
を訪れたアメリカのオバマ大統領は、演説のなか
で「人間社会の進歩を伴わない科学技術の発展は、
我々に破滅をもたらしかねない」と語りました。
将来を担う長井高校生の教育と長井高校に、最も
期待したい言葉です。

　私はＳ37 年に長井南
高校を卒業後、東京女子
医大に入学。医大卒業後
は長井の母の近くで暮ら
そうと固く誓っていたは
ずなのにどこで間違えた
か、大阪に来て勤務医と
して働いた後、眼科医院
を開業して今日に至って
います。3 人の子供も何とか 1 人前に育ち、今で
はすっかり大阪のおばちゃんです。
　以前、同級生の佐藤元保さんに「大阪では同窓
生もいなくて淋しい」と嘆いたら同級生で宝塚在
住の松田紀子さんと二人、東京の鷹桜同窓会に特
別に入れて頂いて今日に至っています。厚かまし
い話ですみません！
　大阪の地で眼科医として親しんで頂き、患者さ
んの医療以外の相談にまで乗ったり、無駄話の中
から病気を拾い出したりの診療を続けていられる
のは、祖父や父の医師としての背中を見て育って

きたからだと思います。
　夜中や日曜でも急患があると嫌な顔一つせず診
察や往診に応じていた姿を見ていて、私も絶対そ
ういう医師になろうといつも思っていました。そ
の夢の方向は少し違ってしまいましたが何割かは
実現できていると思っています。
　エピソードは数々あります。
　長男が小学生の頃のある夜、私が入浴中に急患
がみえているというので急いで行くと、待合室で
息子が患者さんと家族の方にお茶を出していて、
患者さんは恐縮して「病院でお茶が出るとか思わ
なかった！」と大笑いでした。その息子も今は大
学病院で眼科医として働いています。
　またある時、私が校医をしている小学校の教頭
先生が土のついた蕪と大根の合いの子のようなも
のを持って来て下さいました。生徒たちが自然と
ふれあうための「ふれあい農園活動」で丹精込め
て育てた「田辺大根」で 300 年も前から伝わって
いる地場野菜なのだそうです。日本古来の野菜の
深い味わいを生徒さん達の真心と共に嬉しく賞味
しました。
　また、小学生の患者さんの様子が変なので聞い
てみると「帰りの電車賃を落としてしまった」と
の事。お金を渡してスタッフに駅まで送ってもら
い、後でお母さんから感謝の電話があってやれや
れ！　また、いつも来院しているお年寄りが、お
家が分からなくなって警察の方も近所の方も困っ
ている所へ、たまたま通りかかった私にその方が

「睦子先生！」と言って飛びついてきました。皆
ほっとして、おまわりさんには連絡先を教えてあ
げて一件落着。それ以降、巡回のおまわりさんが

「見回りました」というメモを入れて下さるので
とても安心です。
　毎日の診療はいつもその方の目線になってお話
しすることを心がけています。皆さん、心を許し
ていろいろなことを話して下さるのはとても嬉し
いことです。ただ、残念なことに最近は、特に若
い方では余計なことを話すのをあまり快く思わな
いそぶりが見えたり、はじめから疑いの眼で見て
いたり。ずいぶん世の中も変わってきていること
を肌で感じることがあります。
　その他に、数年前まで年に 1 ～ 2 回、同じ眼科
医の主人とベトナムやタイに医療奉仕に行ってい
ました。メコンデルタ地帯の本当に田舎の、医師
もいない小さな診療所で診察をし、タイでは白内
障の手術もしました。田舎の貧しい地域への巡回
診療で手術が必要な人達を車で病院に連れてきて
手術をするのです。その人達の静かな事に驚きま
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日 頃 か ら 元 気 で 高 校
時代の虫垂炎と 3度の出
産以 外、 外 科 的 処 置 な
ど 全 く 縁 の な か っ た 私
が年来 の 趣 味 の ウ オ ー
キ ン グ を こ れ か ら も
ず っ と 続 け た い た め、
日頃から気になっていた
下肢静脈瘤の手術を受け

ることにした。
手術の前に家族同伴で説明をするので誰か

と 一 緒 に 来 て ほ し い と い わ れ、「 皆 忙 し い し
これくらいの事なら一人で大丈夫」と云う私
にとにかく誰でもいいから同伴するようにと
のこと。幸い当日当直明けで早く帰れるとい
う娘（これも医師の働き方改革の賜物？）に
同道してもらって話を聞くことになった。日
帰り手術だし、大した事はないと高を括ってい
たが話が進むにつれて心配になってきた。イン
フオームドコンセントとしてありとあらゆる起
こりうる副作用を説明するという事は重々承知
していたが、いざ自分の身になるととても重い
事であるという事がよく分かった。最大の副作
用は万に一つ血管内に血栓ができて肺や脳内に
飛ぶ可能性があるという事である。いわゆるエ
コノミー症候群である。私も眼科医として白内
障などの手術に関して術前説明を毎日のように

立場の違いで分かったこと　
杉本 睦子（S 37 卒）

した。
病名は、肺がんだったとの事です。
私は今から丁度 20 年前に、先生とは格別の

関係になりました。それは「同病の誼」と言
うものです。私が 55 歳の時、先生とは 13 歳
離れておりますので、先生が 68 歳の時、「前
立腺がん」同士ということになりました。

その年の 2007 年 8 月のお盆休みに帰省した
際、私は先生を訪ねました。「この 4 月に私は
前立腺がんのため、内視鏡にて手術を受けま
した。幸いにも 1 週間で退院する事が出来まし
た。内視鏡手術と言うのは実に凄いものです
ね」などと 30 分ばかり雑談して辞去しようと
する、「工藤、一寸その話をもう少し詳しく話
してくれないか …… 。実は私は三日後に置賜
公立病院に入院することになっている」

私は驚いて、「先生、前立線がんの進行具合
を調べるには、PSA という腫瘍マーカーの数
値がある事は知っておられますよね。それは
どの位なんですか？」と言うと、「医師は［38］
とか言っているが ……」
「そりゃ大変です。大体において前立腺がん

の危険域と言うのは PSA の数値が［4］なんで
すね。私は［5・5］でした。定期検診で発見
されたんです。［38］といえば甚だ進行してい
ると言わざるを得ません。私が内視鏡手術を
受けた病院は都内の信濃町にある慶応義塾病
院です。現在はこの病院でしか内視鏡をして
おりません。…… 先生さえよかったら慶応病
院で診察を受けたら如何ですか」

8 月末、先生は上京され、診察の結果、手術
可能との診断がなされ、10 月に同病院で手術
を受けられました。

最初の診察の時、先生は担当医に対して、「70
歳まで生きられますか？」と訊ねられました。
これに対して医師は、「ちゃんと治療をすれば、
70 歳どころか 80 歳まで生きることが出来ます
よ。私が保証しますよ」と答えました。その
日から私と先生は、「同病相哀れむ」関係となっ
たのです。

そ の 時 か ら 今 日 ま で、 先 生 は 20 年 も の 長
きに亙って生きることになりました。その間、
スポーツ写真の腕を磨かれ、何度も「二科展」
や「東北二科展」に入選され、長井写真クラ
ブの中心的指導者として尽力されました。

かつての生徒たちの相談には親身になって
乗られると共に、酒席のお呼びがかると、必
ず出席されました。

兄弟から先生は「 ヌシ（主）」と呼ばれてい
ましたが、先生は酒匂家のまさに大黒柱であ
りました。最愛の奥さまを 40 歳頃に亡くされ
ていたましたので、その点不如意だったと思
います。我々に対しては決して弱さを見せる
ことなく、常に我等の人生の師であり続けま
した。

先生のご一家は、中国からの引き揚げ者であ
り、しかも御父上を終戦の際に亡くされてお
られました。御母上と 4 人の兄弟を支えながら、
精一杯生きられました。

私自身にとりましては、最も厳しい批評家で
あり、応援者でありました。
「男の中の男」。それが酒匂純孝先生であり

ました。



－ 6 －第41回 2022 年 9月15日発行

子 供 の 頃、 母 親 が 洗
濯 桶 で 手 で 洗 濯 し て 呉
れ た。 冬 に な る と 皸 一
杯 の 手 で、 痛 さ を 堪 え
て 泥 ん こ の 衣 類 を 洗 っ
て 呉 れ た も の だ。 子 供
心 に あ の 辛 さ か ら 母 を
解 放 さ せ て 上 げ た い な
と思った。

学生時代、奥羽本線は蒸気機関車が走ってい
た。田畑を走っている時は良いが、米沢福島
間にある板谷峠に、トンネルがある。其処を
通過する時は列車の窓を閉めても、車内には
煙が入ってくる。綺麗にお化粧したご婦人は、
トンネル通過後には、煙の煤で、彼女達のお
顔のあちこちに。台無し。「電化されれば、こ
んな悲劇もなくなるな。」と、電化後のヴィジョ
ンを描いたものだ。

地球環境を守る原子力
ー母の手を皸から守る原子力ー　 黒澤 俊雄（H31 年卒）

行っているが立場が逆になると術者が何気ない
言葉で言っていることでも患者さんはこんな気
持ちで受け止めるんだという事が身に染みてよ
くわかった。日頃私はその時居合わせた、過去
に同じ手術を受けた患者さんの経験談を聞いて
もらうことにしている。医師が話すよりずっと
納得がいき安心感を持てる様子がよくわかるか
らである。私も帰宅してから同じ手術を受けた
友人に電話でいろいろ話を聞いて何となく安心
できた。そして救急病院の満床状態や救急車の
電話も繋がり難い昨今、もし何か起きた時は何
とかして！と友人の医療センターの医師に頼み
込み、一昨日眠っているうちに手術は済み、72
時間のゴールデンアワーを無事経過、幸い何も
起こらないまま 3日後の今日から足は少し痛い
けどいつも通りに診察が出来ている。立場が変
わるとこんなにも気持ちがわかるんだという事
を身に染みて考えさせられた出来事であった。
そして決心したこと「患者さんには今まで以上
にやさしくしよう！」

もいるなあ。」とどこかほっとした一コマでした。
こんな感じでいろんな地域から通学してきた仲
間が少しずつできたことで、私の社会における
狭い視野を広げてくれる高校生活はスタートし
ていきました。

そんな中でも画期的な思い出の一つに『学帽廃
止』があります。学校内でも制服廃止などを生徒
会で取り上げていた時期です。私は一生徒として、
中学校までとは違う高校生活とは『自己責任のも
とでの自由』と思っていましたので規則に縛られ
る制服廃止に賛同していました。この運動の結果
は『学帽廃止』だけ実現したと記憶しています。
今思えば、長井高校の先生方は生徒の声によく耳
を傾けてくださったなぁと思っています。このよ
うな先生と生徒が一緒になって校風を作り上げて
いく姿こそ、長井高校の真の校風として引き継い
ていってほしいもののひとつです。

さて、昨今のコロナ禍において私は定年退職の
時期が重なり、地元長井や長井高校時代の仲間や
諸先輩に思いをはせる時間を得て今回の寄稿とな
りました。自らの夢に向かって『やりたいことは
諦めず、するべきことは焦らず、できることは比
べず』をモットーに、次のスタートに向けて準備
を始めた今日この頃です。

私の高校生活は様々な
仲間との出会いの場とし
て、とても新鮮な気持ち
で始まりました。それは
長井高校に汽車通学の赤
湯方面や白鷹方面、また
それ以外でも飯豊地区や
豊田地区そして冬豪雪で
通学が大変だった小国地
区の同級生ができたからです。それまで実家が自
営業の私の友達は、保育園・幼稚園から長井小学
校・中学校までいつも近所や学校の友達と一緒で、
他の地域との接点は驚くほど少なかったのです。

高校生活が始まると、いろんな地域の仲間と
いることはとても新鮮で面白いものでした。あ
る日、私と同じ自営業の同級生で飯豊町Ｇ君 ( 電
気屋の息子 ) が突然「おい齋藤、俺の子供がで
きたら名前はもう決めている。」というではあり
ませんか。長男の自覚がある奴だなあと思い、
話を聞くと「男はらじ夫、女なられいぞう子だ。
電気屋にはぴったりだろう！」としたり顔にお
互い大笑い。これには「進学高にも面白いやつ

わが母校での思い出
齋藤 隆（S 49 卒）
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著者 工藤美知尋 著

拙著『米沢海軍』（芙蓉書房出版）書評
（2022 年 7 月 24 日 山形新聞）

（amazon、全国の書店、八文字屋長井店などでお求め頂けます）

我が国の安全基準は高くなかった。米原子力
規制委員会が定めた重大事故防止の為の命令
条項 B5b があるが、福島第一原発は、これを
満たされていない。守られていれば、重大事
故が防げたと言われている。福島原発事故後、
我が国の安全基準は世界一高くなった。この
基準をクリアし再稼働しているのは、７機の
PWR のみである。

地球温暖化の影響は深刻である。近年、我が
国でも、記録的な猛暑や豪雨が発生している。
熱中症で亡くなられた方も多数おられる。惜
しみなくクーラーを使って欲しいものだ。福
島原発事故以来、長い間、不評だった原子力も、
最近、地球温暖化防止の為に貢献している事
が認められ、見直され出しているのが嬉しい。
新増設が望まれる。次世代原子炉の高温ガス
炉等も含め、より安全な原子力発電が新設さ
れ活躍する日が待ち遠しい。

高エネルギー加速器研究機構（KEK）の元教
授堀越源一先生は、僕達が学生時代、東大の原
子核研究所の助教授でした。先生は、母校の
大先輩で、御生家は私の実家の隣であり、そ
の誼で、早大理工学部の仲間と一緒に研究所
を訪ねた。先生は、歓迎して下さって、最新
の研究設備がある研究所の中を案内され、原
子力について教授。帰り際に、「これからは、
大事なエネルギー源になるぞ。」と、熱く語ら
れ、この道を選ぶ事をお勧めになられた。触
発されたらしく、仲間の一人は、大学卒業後、
東大大学院に進み、やがて KEK に入って、堀
越先生と同じ道を歩んだ。私は、三菱重工の
原子力部門に入って、エンジニアの道を歩む
事になった。

我 が 国 で 導 入 さ れ た 原 子 炉 は、 加 圧 水 型
（PWR） と 沸 騰 水 型（BWR） の 2 種 類 の 型 が
あって、三菱は PWR を製作している。PWR は、
構造上若干コスト高になるが安全性が高い。
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１．応募資格
東京及び東京近郊の大学、短大、専門学校及び
大学院の在学生、又は入学予定者

（男子のみ）であって、以下の条件のいずれか
を満たす者
(1) 置賜地域3市5町の在住者又は出身者の子弟
(2) 有為会会員 1 名以上の推薦を受けた者

２．募集人員 
5 名程度 （個室）

３．提出書類
(1) 東京興譲館入寮願書（所定用紙に写真貼付）
    願書の入手方法：公益社団法人米沢有為会

ホームページからダウンロードする。
(2) 高校の学業等に関する調査書又は卒業また

は卒業見込を証明する書類
(3) 大学在学者については上記書類の他に大学

学生証のコピー

公益社団法人米沢有為会 
学生寮「東京興譲館」案内 すぐに

入寮可能
！

暑中お見舞い申し上げます。
この度、御著書「米沢海軍」をお送り戴き、有難うご

ざいました。
3年前有為会でお会いして以来、御無沙汰いたしてお

りますが、御著書の中で、その時のことがご執筆の契機
になったと書かれており、さらに「海の武士道」を書か
れた恵隆之介氏が現在沖縄にお住まいと、米沢日報の成
澤氏から知らされて、あらためて上杉茂憲との所縁を感
じました。

 
米沢・置賜出身の海軍将官について、これほど完璧に

書かれた本は、これまで無かったと思います。
小生の父、隆憲は幼少時山下源太郎大将家に預けられ

スパルタ教育を受けた、と聞いておりましたが、
大将が宮島誠一郎の三女と結婚して、幼妻を案じる優

しい面があったのですね。
 
南雲中将も良く上杉家に来ていたそうです。長岡出身

の山本五十六長官と組んで、真珠湾、ミッドウェイを戦っ
た時、二人の心の中には、「戊辰戦争」負け組の共通す
る意識はあったのでしょうか？

 
青木厚一氏には生前親しくお付き合い戴き、父の葬儀

委員長も務めて戴きました。
いかにも海軍軍人と言った方で、背筋をピンとした姿

をよく覚えております。
青木氏は、多分駆逐艦野分水雷長の時だと思いますが、

ミッドウェイ戦後、旗艦赤城を沈めるための魚雷を打っ

たり、終戦直後、駆逐艦（初桜か？）艦長としてミズー
リ号へ向かう重光代表を載せた艦を先導した、という話
は一切なさらず、亡くなった後、他の方から伺ったので
した。

 
翔鶴飛行隊長として有名な関衛中佐が米沢出身という

ことも初めて知りましたし、コンテツさんが昭和 20 年
4月に海軍兵学校入校等々資料に挙げられた方々の中に
多くの知った方々やその父上、祖父様のお名前を発見し、
あらためて米沢先人の系譜に思いを深く致しました。

工藤俊作中佐のことはもっと世に知られてしかるべ
し、と感じています。

 
素晴らしい御著書を上梓なされたことをお慶びすると

ともに、感謝申し上げる次第です。
コロナ禍治まり、有為会でまたお会いできる日が来る

ことを願っております。
暑い日が続きますが、御自愛の上、お元気でお過ごし

ください。
 上杉邦憲拝

 
PS : 全くの蛇足ですが、小生は山本五十六長官が亡くなっ

た昭和 18 年 4 月 18 日生まれです。
ドゥリトルの東京初空襲昭和 17 年 4 月 18 日の丁度
1 年後に山本長官が戦死されたのは、真珠湾 ―＞ドゥ
リトル東京初空襲 ―＞ミッドウェイー＞山本長官戦
死で考えると歴史の流れを感じます。

上杉藩第32 代上杉邦憲先生（元宇宙工学機構理事長）からのメール
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面接日・時間 応募締切・備考

第1回
2023 年 1月16 日
午後 2 時開始

2023 年 1 月 15 日
※平成31年度入学許可取得者

（推薦入学許可等）及び大学在学
生を対象とします

第2回
2023 年 3月13 日
午後 2 時開始

2023 年 3 月 12 日
※合格発表以前に応募できます
※取り消しの場合要連絡

第3回
2023 年 3月26 日
午後 2 時開始

2023 年 3 月 25 日
※合格発表以前に応募できます
※取り消しの場合要連絡

（注）＊止むを得ない場合は、事前連絡の上、当日に書類を持参
してください。

４．書類提出（郵送）先（不明な点の問い合わせ先）
〒 182-0004 東京都調布市入間町 1-36 
東京興譲館長 宛　TEL/FAX 03-3309-3302
郵送が間に合わない場合は FAX による申込も
受け付けます。ただし、面接時に原本をお持ち
ください。

５．面接及び応募締切の日程
（2022年度は未定の為、詳細は事務局にお問い合わせください）

６．面接会場
第 1 回 ： 東京興譲館
第 2 回 ： 米沢市 置賜総合文化センター 会議室
　　　　〒 992-0012 米沢市金池 3-1-14 
　　　　 TEL：0238-21-6111
第 3 回 ： 東京興譲館

７．寮費等月額
（食事代、水道代、光熱費等全て含む金額）
朝夕 2 食付き ただし日曜、祝日を除く
50,000 円（2023 年度未定）
＊在寮生の人数によって寮費が異なる場合があ 

ります。
８. 入寮費 

38,000 円（初年度のみ）（確定）

９．問い合せ先
・ 〒 182-0004 
　東京都調布市入間町 1-36 東京興譲館 宛
　TEL：03-3309-3302
・ 〒 992-8501 
　山形県米沢市金池 5-2-25 米沢市役所
　（秘書広報課）内　米沢有為会 米沢支部 宛
　TEL：0238-22-5111 （内線 2011）

１０. その他
・ 入寮希望者は事前に寮を見学しておくことが  　

望ましい。
・ 入寮許可者に対する入寮説明会
　面接終了後に実施する予定です。
　（ 応募者多数のときは変更あります。）
・ 入寮の決定後、本人および保護者は公益社団　

法人米沢有為会の会員として入会していただ　
きます。

※※※ ホームページをぜひご覧ください ※※※

公益社団法人米沢有為会ホームページ
http://www.yonezawa-yuuikai.org/

※東京興譲館の地図は、米沢有為会ホームページ　
をご参照ください。

（参考）東京興譲館寮へのアクセス
・小田急線成城学園前駅経由

小田急バス 西口広場 1 番乗場 
調布駅南口行 　入間町 1 丁目下車
狛江駅北口行

・京王線仙川駅経由
小田急バス 仙川駅入口バス停  成城学園前駅行 
入間町１丁目下車

【 東京鷹桜同窓会のお問合せ 】
・工藤美知尋迄  携帯電話：080-4116-4201

  E-mail：kudo429@gmail.com
・これまでの長井高校出身者は 74 名で、この

学生寮にお世話になっています。

【 現在の長井高校卒業生の入寮状況 】
★ 近藤清正 君　学習院大学法学部　
　（有為会の奨学生）
★ 金田　凌 君　杏林大学医学部　　
★ 伊藤翔太 君　一橋大学社会学部　
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2 0 2 1 年度
決算報告、役員
202 1 年度
決算報告、役員

一般会計
    決算
444,000

0
324,500

0
0

1,112,834
1,881,334

    決算
0
0
0
0

520
409,037

38,274
0
0

1,433,503
1,881,334

 収入の部
年会費
懇親会費
寄付金
本部助成金
会報広告収入
前期繰越金
小計
 
支出の部
総会費
懇親会費
会議費
名簿管理費
通信費
広報費
支払手数料
消耗品費
本部派遣費
次期繰越金
小計

2020実算
　400,000

0
316,500

13,000
7,500

849,843
1,586,843

2020実算
0
0
0
0

520
412,429

36,060
0

25,000
1,112,834
1,586,843

差異 　
44,000

0
8,000

▲ 13,000
▲ 7,500

262,991
294,491

差異　
0
0
0
0
0

▲ 3,392
2,214

0
▲ 25,000
320,669
294,491

特別会計
収入の部
雑収入（利子）
前期繰越金
小計
支出の部
支出金
次期繰越費

    決算
25

2,289,339
2,289,364
    決算

0
2,289,364

2020実算
21

2,289,318
2,289,339
2020実算

0
2,289,339

差異　
4

21
25

　差異　
0

25

2021.6.1－2022.5.31　単位：円

2020.6.1－2021.5.31　単位：円

会 長
事 務 局 長
副 会 長

学 年 幹 事 長
副 事 務 局 長
学年副幹事長
監 査
相 談 役

工藤美知尋（S41 卒）　　
八木　倫明（S51 卒）
佐藤　元保（S37 卒）　川崎美和子（S39 卒）
小口　英吉（S41 卒）　藤野由美子（S43 卒）
今　    憲行  （S43 卒）
大野　治雄（S46 卒）　佐藤　俊之（S60 卒）
井澤　小一（S45 卒）　高橋美恵子（S51 卒）
鈴木　 仁　 （S38 卒）　木村　清次（S44 卒）
守谷　次郎（S38 卒）　斎藤　四郎（S38 卒）

2022 年度役員

2 0 2 2 年度
予算･活動報告、新役員（案）
202 2 年度
予算･活動報告、新役員（案）

一般会計
前年度決算

444,000
0

324,500
0
0

1,112,834
1,881,334

前年度決算
0
0
0
0

520
409,037

38,274
0
0

1,433,503
1,881,334

 収入の部
年会費
懇親会費
寄付金
本部助成金
会報広告収入
前期繰越金
小計
 
支出の部
総会費
懇親会費
会議費
名簿管理費
通信費
広報費
支払手数料
消耗品費
本部派遣費
次期繰越金
小計

予算  　  
400,000

0
320,000

13,000
0

1,433,503
2,166,503

予算  　
0
0

20,000
5,000

890
410,000

38,000
0
0

1,692,613
2,166,503

差異 　
▲44,000

0
▲4,500
13,000

0
320,669
285,169

差異 　
0
0

20,000
5,000

370
963

▲274
0
0

259,110
285,169

特別会計
収入の部
雑収入（利子）
前期繰越金
小計
支出の部
支出金
次期繰越費

前年度決算
25

2,289,339
2,289,364
前年度決算

0
2,289,364

予算  　
25

2,289,364
2,289,389

予算  　   
0

2,289,389

差異  　
0

25
25

差異  　
0

25

2022.6.1－2023.5.31　単位：円

2021.6.1－2022.5.31　単位：円

会 長
事 務 局 長
副 会 長

学 年 幹 事 長
副 事 務 局 長
学年副幹事長
監 査
相 談 役

工藤美知尋（S41 卒）　　
八木　倫明（S51 卒）
佐藤　元保（S37 卒）　川崎美和子（S39 卒）
小口　英吉（S41 卒）　藤野由美子（S43 卒）
今　    憲行  （S43 卒）
大野　治雄（S46 卒）　佐藤　俊之（S60 卒）
井澤　小一（S45 卒）　
鈴木　 仁　 （S38 卒）　木村　清次（S44 卒）
守谷　次郎（S38 卒）　斎藤　四郎（S38 卒）

2023年度新役員（案）

２０２2年６月１日～２０２2年１１月迄の活動計画

２０２０年0１月１１日(土) 第１回役員会　１５時～（婦選会館）
２０２０年0２月１９日( 金 ) 本部１００周年記念事業実行委員会（長井；工藤会長出席）
２０２０年0３月 母校新卒者同窓会入会式（長井）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年0３月２８日(土) （第２回役員会）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年0４月０８日( 水 ) （本部１００周年記念事業実行委員会臨時会合（長井）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年0５月０９日(土) （第３回役員会並びに前期学年幹事会）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年0６月２７日(土) （母校１００周年記念式典・講演会・祝賀会（長井））→（東京からの派遣は中止）
２０２０年0９月０５日(土) （第４回役員会　１３時半～並びに後期学年幹事会）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年１０月0３日(土) （第５回役員会　１５時～）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年１０月２４日 (土) （２０２０年総会・懇親会　１１時～ 『レストランアラスカ』）→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
２０２０年１１月  (未定)   支部連絡協議会（長井）１８時～→（新型コロナウィルス蔓延のため中止）
 　

［2021年10月21日から］［2022年10月20日迄］

『長井高校ホームページ』から
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鷹桜俳句会へようこそ！
福田 ふみ子（S 38 年卒）

鷹 桜 俳 句 会 を 始 め た
の は 2018年 会 報 第37
号 の 時 で し た。 桐 山 先
輩 の《 鎌 倉 の 歴 史 ハ イ
ク》が中断になっていた
のでハイキングならぬ俳
句会で吟行して俳句を詠
みましょう。と武田さん
と私が始めたのです。俳

句コーナーの呼びかけに応募してきた人が大場

大
場
八
朗
　（
昭
和
二
七
年
卒
）

○
人
参
り
人
人
人
や
浅
草
寺

○
コ
ロ
ナ
禍
や
花
見
舟
な
し
隅
田
川

○
御
神
輿
を
車
が
引
く
か
三
社
祭

○
区
役
所
の
奥
に
み
ご
と
な
紅
葉
山

○
山
ほ
ど
の
仕
事
か
か
え
し
師
走
か
な

 

武
田
律
子
　（
昭
和
三
四
年
卒
）

○
雪
吊
り
や
揃
い
の
法
被
縄
を
受
く

○
足
音
に
寒
鯉
ゆ
る
り
向
き
を
変
へ

○
風
と
土
匂
ひ
の
中
に
茎
立
ち
す

○
酔
い
き
ら
ぬ
う
ち
に
散
り
そ
む
芙
蓉
か
な

○
対
岸
の
国
の
不
穏
や
卯
波
寄
す

福
田
ふ
み
子 

（
昭
和
三
八
年
卒
）

○
靴
洗
ふ
囀
り
耳
に
す
る
朝
に

○
葉
桜
の
幹
黒
々
と
せ
ま
り
来
る

○
緑
さ
す
マ
ラ
ソ
ン
人
の
腓
か
な

○
梅
雨
入
り
や
紋
白
蝶
の
さ
ま
よ
へ
り

○
葉
桜
の
千
鳥
ヶ
淵
の
墓
所
静
か

宮
崎
正
義
　 

（
昭
和
四
二
年
卒
）

○
春
う
ら
ら
マ
ス
ク
の
中
は
大
欠
伸

○
春
の
月
樹
々
の
隙
間
に
出
づ
る
か
な

○
春
霞
山
裾
の
黄
は
何
な
ら
む

○
秋
澄
む
や
モ
ル
ダ
ウ
流
る
夕
間
暮
れ

○
駆
け
足
で
今
年
も
来
た
り
一
陽
来
復

大
志
田
勇
志 

（
昭
和
三
八
年
卒
）

○
友
ら
み
な
遠
き
に
あ
り
て
春
し
ぐ
れ

○
月
光
の
氷
柱
に
宿
り
寝
静
ま
る

○
空
蝉
の
う
つ
ろ
に
指
を
入
れ
て
み
る

○
薄
氷
を
踏
め
ば
底
な
し
か
も
し
れ
ず

○
田
を
植
ゑ
て
風
の
や
さ
し
き
夕
べ
か
な

連絡先
手紙の場合 : 〒107- 0062  港区南青山 1- 3-17-1302　
メールの場合 :  fumi.fukuda.2329@icloud.com 
Telの場合 : 090 - 4833-9459 

さんと宮崎さんでした。その後四人の俳句会を
年に二、三回リモートで交流を続けています。
同窓生に俳句を詠む人はいないかしら、と思っ
ていたら大志田さんがいました。元文芸部長？ 

（私も文芸部に入っていました！ 女子籠球部も
作った）。色々昔の事を思い出したり、行方を
見つめ、現代の世の中を前向きに生き生きと生
きていくために趣味をみつけて同窓仲間たちと
楽しく交流の場を作りませんか？

〔　  　　　   〕
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コロナ時代を生きる
八木 倫明　やぎ・りんめい（ S 51 年卒）　

2020年3月から新型コロナ騒動が始まり、「緊
急事態」ということばが一般化した。依頼のコ
ンサートはすべてなくなり、自分が主催するコ
ンサートだけ、会場を貸してくれるところは予
定通り開催したが、お客様の人数はいつもの三
分の一以下で、ずっと赤字を抱えている。「自粛」
中に、作詞・訳詞を書き溜めた。やぎりんトリ
オにチェロを加えた四重奏用のスコアも書き溜
めた。2020年は持続化給付金や国庫の無利子貸
付けなどで乗り切ったが、2021年は個人の音楽
家への公的支援はなかった。

苦境に陥ったがお客様が支えてくれて、大き
な励ましを受けた。全国から 170万円近い支援
金や支援物資が集まった。70万円は生活費に。
100万と「自粛」中に書いた作品を使って CD ア
ルバム『世界が終わっても、音楽と愛が残る』
を作った。音楽仲間に録音演奏料、録音ディレ
クター料などを払うことで、ご支援を受けた幸
運を分ち合った。「世界が終わっても、音楽と愛
が残る」とはスコットランドの言い伝え。コロ
ナ騒動が収まらず、音楽家には世界の終わりの
ような世の中でも「音楽と愛だけは残る」とい
う言葉に勇氣を得た。同窓会の方々からもたく
さんのご支援をいただいて奇跡的に暮らしてい
る。みなさん本当にありがとうございます。
◎アルバムは￥2,800＋税→送料込みで￥3,000。

お申込み 080-5379-4929（やぎりん）
yagirin88@gmail.com（年中夢求♪）

東京鷹桜同窓会役員会一同
（2020年度）

名 前
大 竹 修 一
新 田 正
鰐 渕 康 彦
片 倉 新 治
小 形 正 明
青 木 清
横 山 健 次 郎
羽 田 聰 子
齋 藤 淑 子
飯 沢 武
末 吉 暁 子
海 老 名 信 子
荒 生 保 男
大 滝 二 三 夫
石 井 宏 子
大 島 陽 子
影 山 勝 範
中 本 恵 美 子
小 関 　 武
新 野 昭 彦
丸 川 　 満
黒 沢 輝 夫
平 　 憲 一
前 司 憲 行
菊 地 淳　二
滝 沢 久
丸 山 安 子
今 井　直 枝
五 十 嵐 正 樹
宮 崎 正 義

名 前
平 田　節 雄
佐 藤 さ ち 子
鈴 木 　 勉
完 戸 康 男
沼 沢 幸 雄
丸 川 元
浅 野 陽 一
中 田 啓 子
荘 司 信 明
樋 口 利 美
安 部 俊 彦
桑 島 寛 之
竹 田 英 也
竹 田 茂
中 萩 真 知
鈴 木 俊 彦
遠 藤 剛
那 須 優 則
北 村 成 子
阿 曽 亮 子
高 橋 直 樹
高 橋 好 則
佐 野 勝 彦
沼 澤 秀 雄
鈴 木 祐 子
菅 野 和 彦
青 木 昌 智
井 上 博 司
手 塚 多 美 子

卒 年
昭 21 中
昭 28 高
昭 29 高
昭 30 高
昭 31 南
昭 31 南
昭 32 南
昭 33 南
昭 33 南
昭 36 南
昭 36 南
昭 36 北
昭 37 南
昭 37 南
昭 37 北
昭 37 北
昭 38 南
昭 38 南
昭 38 南
昭 39 南
昭 39 南
昭 40 高
昭 40 高
昭 41 高
昭 41 高
昭 41 高
昭 41 高
昭 41 高
昭 41 高
昭 42 高

卒 年
昭 42 高
昭 42 高
昭 43 高
昭 44 高
昭 44 高
昭 44 高
昭 44 高
昭 45 高
昭 45 高
昭 46 高
昭 46 高
昭 46 高
昭 46 高
昭 47 高
昭 47 高
昭 48 高
昭 49 高
昭 49 高
昭 51 高
昭 52 高
昭 53 高
昭 57 高
昭 57 高
昭 57 高
昭 58 高
昭 59 高
昭 63 高
平 04 高
平 11 高

《 学年幹事の皆さん 》
 （2022 年 6月1日現在）

東 京 鷹 桜 同 窓 会 事 務 局東 京 鷹 桜 同 窓 会 事 務 局
八木 倫明
〒120-0001　東京都足立区大谷田2-3-35　
ボナハイツ中川 3-1011
 TEL：080-5379-4929　
 E-mail：yagirin88@gmail.com

爽秋の候、皆様いかがお過ごしでしょうか
ご健勝をお祈り申し上げます

爽秋の候、皆様いかがお過ごしでしょうか
ご健勝をお祈り申し上げます

役員･学年幹事会一同
※ 安部策夫（S28 年卒）さん（前列右から 4 番目）は、昨年ご他界されました。

ご冥福をお祈り申し上げます。

編 集 後 記 （編集長　工藤 美知尋　記）

今年8月3日、山形県飯豊町と川西町におい
ては線状降水帯による水害などが発生しました。
幸いにも長井市は大した被害を被ることはな
かったようですが、昭和42年の豪雨水害を思い
出しました。

アルバム『世界が終わっても音楽と愛が残る』


